

Aquí, el seminario de cultura mexicana

Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura

María del Carmen Olivares Arriaga.

28 de abril de 1996

Sendero No. 6

Nuestra intención, ya la sabe usted, es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte, es posible que pueda usted afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las indicaciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos.

1- "Qué manera de querer", bella y armoniosa canción de interesante y sentido contenido, que ha recorrido medio mundo. La persona que compuso la letra y la música es originaria del puerto de Tampico y es ganadora del Festival de la Organización de la Televisión Iberoamericana, ¿podría señalar usted su nombre?

- Dulce.....Vaya al 20
- Lolita de la Colina.....Vaya al 17
- Ma. De los Ángeles Guillén de Haces..... Vaya al 11

2- El maestro Tijerina indiscutiblemente, fue un periodista que luchó con gran valor por sus convicciones, lo tomaron preso en su momento, pero don Guadalupe Mainero consiguió rescatarlo. Bien, usted se confundió al contestar, pero no pierda la calma, puede usted regresar al 16. Le deseamos suerte.

3- Pues mire, anda usted perdido en el tiempo y en el espacio, sin embargo, ese nombre corresponde también a un agradable lugar del Sur de Tamaulipas conocido como Nuevo Morelos. Lo invitamos a hacer un nuevo intento, tiene derecho a ello. Vaya al 5.

4- Magnífico, reciba usted calurosas felicitaciones. Ha demostrado ser una persona preocupada por los acontecimientos fundamentales de la vida del pueblo tamaulipeco. Ese es el nombre que se le impuso a la escuela más extraordinaria que ha existido en esos lares. Adelante y vaya al 16.

5- Existen en Tamaulipas, un encantador paraje natural, famoso por sus Gardenias y sus exquisitos mangos, sabemos que ya usted adivinó de qué lugar se trata, sí, nos referimos a Gómez Farías, población que fue fundada en el año de 1869, según la referencia que hace el Lic. J.F. Zorrilla, ¿Podría usted indicarnos el nombre que tenía originalmente?

- Congregación de Mesillas.....Vaya al 3
- Presas del Rey.....Vaya al 22
- Joya de Indios..... Vaya al 14



6- No, usted está confundido, este es el nombre de otra de las novelas de Rosa de Castaño, quien como usted sabe esa autora de varias novelas que han sido llevadas unas al cine y otras han sido escenificadas. Pero no se preocupe, siempre existe una oportunidad. Vaya al 7.

7- Rosa de Castaño, novelista y dramaturga esa autora de varias novelas. Su estilo realista y cálido, vital y valiente, la han hecho merecedora de varios honores. Ella es originaria de la ciudad de Camargo. Su novela “Rancho Estradeño” fue llevada a la pantalla, ¿sabe usted cuál es el nombre de la película basada en dicha obra?

-Repatriados.....Vaya al 19

-Bautismo de Pulque.....Vaya al 6

-El Coyote..... Vaya al 13

8- Así es, esta construcción se localiza ahí y data de la primera mitad del siglo XIX. le sugerimos ir al 24, asimismo, le hacemos saber que va bien. Adelante.

9- Anda usted muy cerquita, pero no se trata de don Vicente. En realidad, él también fue víctima del régimen y lo asesinaron en 1901, él era director de periódico Bala Rosa de Tampico. No se desespere, siga haciéndole la lucha, vaya al 16.

10- Es usted un estudioso de la historia de Tamaulipas. Feliz. Felicidades, va por buen camino. Puede pasar al 26.

11- Lo sentimos mucho, pero se confundió, ella es compositora, tiene varias canciones que han sido premiadas, pero ella es de Ciudad Victoria. Le rogamos ir al 1.

12- La primera escuela al aire libre que existió en la República mexicana, fue fundada en Ciudad Victoria por el maestro Lauro Aguirre, El 16 de septiembre de 1916. En el espacio ocupado por el Paseo Pedro José Méndez, de esa ciudad. ¿Sería usted tan amable de indicar el nombre que recibió dicha escuela?

-La Fronda.....Vaya al 4

-La Joya Vaya al 25

-Escuela Objetiva.....Vaya al 18

13- El Coyote es otra de sus novelas y ha sido presentada en la pantalla con ese mismo nombre, pero es a la que nos estamos refiriendo. Recuerde, estamos hablando de Rancho Estradeño. Vuelva al siete y que tenga mejor suerte.

14- Reciba un fuerte aplauso, tiene toda la razón, ese es el nombre con el cual se conocía tan bello paraje. Puede pasar al 7.



15- Se equivocó, no es en este lugar donde se encuentra el monumento histórico al que hacemos referencia. Pruebe su suerte nuevamente. Vaya al 21.

16.- El Estado de Tamaulipas siempre ha contado con periodistas valientes, con un alto concepto de la dignidad y de la libertad del pueblo. Muchos de ellos han sido asesinados en aras de sus ideales. ¿Sabe usted el nombre del periodista sancarlense que fue asesinado en 1891 en Laredo Texas, sitado por J.F. Zorrilla?

-Profr. Juan B. Tijerina.....Vaya al 2

-Don Vicente Rivera..... Vaya al 9

-Dr. Ignacio Martínez.....Vaya al 29

17- Tiene usted razón, se trata ni más, ni menos que la cantante Lolita de la Colina, una de nuestras compositoras de música romántica que ha sido reconocida a nivel nacional y traspuesto exitosamente la frontera con sus canciones. Le aseguramos que va por muy buen camino, procure no perderse. Vaya al 5.

18- Se confundió, la Escuela Objetiva fue fundada por nuestra Estefanía Castañeda a fines del siglo pasado, se trata también de una extraordinaria institución, pero no es la que funcionó en el Paseo Méndez de Ciudad Victoria. Pero no se preocupe, vuelva a intentarlo, pase a 12.

19- Nuestro sincero y caluroso reconocimiento, usted acertó. Éste es el nombre de la película basada en Rancho Estradeño. Vaya al 12.

20- No, Dulce es una magnífica intérprete de la canción popular mexicana, pero ella no es compositora y no nació en el puerto de Tampico. Si no tiene inconveniente, vuelva a probar, vaya al 1

21- La denominada Casa del Águila estilo neoclásico data de 1840. Construcción que tiene dos pisos; las columnas de su balcón rematan en capiteles corintios, y sobre la gárgola destaca un frontón que ostenta el escudo nacional. (Monumentos Históricos 1985). ¿Tiene usted idea dónde se encuentra este monumento histórico tamaulipeco?

-Ocampo.....Vaya al 8

-San Nicolás.....Vaya al 27

-Villagrán.....Vaya al 15

22- El nombre que escogió es bonito y le hubiera quedado muy bien a Gómez Farías, pero, lo sentimos mucho, erró el camino. No se desespere un error cualquiera lo comete. Vaya al 5. Le deseamos mejor suerte.

23- Bien, hemos llegado al final de la jornada. Nunca lo sabremos, Pero ojalá su avance por el sendero No. 6 haya sido amable y placentero. Gracias 1000 por acompañarnos. le deseamos buena suerte y éxito en su vida personal. Ojalá podamos contar con usted en el siguiente camino por nuestra cultura. Fue en San



Antonio, Texas donde fundó la maestra Castañeda el kindergarten para niños de habla española. El día de su inauguración, el 8 de mayo de 1916 se festejaba en Estados Unidos el día de la Madre, pero la inquieta Estefanía, que entre otras virtudes lucía, la de ser una gran patriota, una dama muy mexicana, no sólo festejó con sus alumnos el Mother's Day de los americanos, sino que celebró con ellos el nacimiento de Don Migue Hidalgo y así, con dos importantes acontecimientos llevó a cabo la inauguración del kindergarten en el Instituto Mexicano de San Antonio, Texas. U.S.A. Hasta luego. El sendero directo es: 1-17, 5-14; 7-19; 12-4; 16-29; 21-8; 24-10; 26-23 FIN.

24- El general Tamaulipeco, don Pedro José Méndez, originario del municipio de Hidalgo (según Zorrilla, del rancho San Agustín. Y según tradición popular, del rancho El Enchilado). Fue herido y momentos después falleció, en la última batalla que libró contra los franceses el 23 de enero de 1866. ¿Recuerda usted el nombre de esa gloriosa batalla?

-De Santa Gertrudis.....Vaya al 28

-De Tantoyuquita.....Vaya al 10

-Del Enchilado.....Vaya al 30

25- Bueno, el nombre es bonito, pero éste pertenece a un lugar próximo a San Fernando. Lo sentimos, pero perdió el rumbo. Esto no significa derrota, ¡ánimo! siga adelante, vaya al 12.

26- Despues de todo, ya estamos por terminar este ameno recorrido por los senderos de nuestra cultura tamaulipecana. Esperamos que haya pasado un rato agradable y divertido. Pensemos que de vez en cuando vale la pena recordar personas, lugares y sucesos de nuestra patria chica, que han dejado huella imborrable y prestigio glorioso a nuestro estado. Antes de despedirnos, una última inquietud. Nuestra Estefanía Castañeda fundó en Estados Unidos de Norteamérica, un kindergarten para niños con ascendencia mexicana. Lo fundó en The Mexican Institute que funcionaba bajo la dirección del señor Elmer R. Child, el 8 de mayo de 1916. ¿Sabe usted en qué ciudad de Norteamérica? La respuesta la puede encontrar en el 23.

27- No, la verdad es que usted se equivocó de rumbo. Pero no se preocupe, puede probar suerte, regrese al 21.

28- Bueno, sus estudios de historia están un poco olvidados. La batalla de Santa Gertrudis se realizó tiempo después de la muerte del General Méndez, por tanto, él no participó en ella. Le sugerimos ir al 24. No pierda la fe, la verdad es, que no es posible saberlo todo.

29- Su memoria es increíble, realmente lo felicitamos el Dr. Ignacio Martínez, periodista audaz, firme en sus ideales, fue asesinado en 1891 por no convenir su actitud al régimen. Si es tan amable pase al 21.

30.- Lo sentimos mucho pero seguramente hace años que no lee un libro de Historia de Tamaulipas. En el Enchilado, municipio de Hidalgo no se ha llevado a cabo ninguna batalla contra los franceses. Si lo desea puede pasar al 24.